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ÉDITO

La fin d’année et l’approche de Noël sont synonymes d’une activité 
commerciale importante. Ce magazine me donne l’opportunité de 
mettre en lumière les commerces qui se créent et s’épanouissent. 
En parcourant ce magazine au fil des pages, vous pourrez 
découvrir le développement de plusieurs d’entre eux. À Andard, 
l’agrandissement du super U, de Tech It ou de l’institut Douc’Heure 
témoigne d’une économie qui vie, qui fleurit. À Brain-sur-l’Authion, 
les travaux ont dopé l’attractivité de son centre-bourg et les 
commerces en bénéficient avec notamment l’agrandissement du 
Coccimarket. La création de l’association des commerçants « Brain 
de Folie » qui proposera pour la deuxième année consécutive un 
marché de Noël illustre cette belle dynamique.

Je suis convaincu qu’il en sera de même d’ici quelques mois pour 
les commerçants de Saint-Mathurin-sur-Loire.

De plus, ce développement des commerces se fait dans le respect 
de notre environnement. Ainsi le pressing d’Andard (Eva Pressing) 
vient de remporter le trophée de l’éco-défi, un prix saluant l’effort 
écologique du commerce. D’autres commerces se mettent au 
diapason et se dirigent progressivement vers une consommation 
ou une production plus éco-responsable.
 
Nous sommes dans un cercle vertueux, l’attractivité de notre 
territoire et l’arrivée de nouvelles populations donnent des 
perspectives à nos commerçants et le développement ou la création 
de commerces attirent de nouveaux habitants.

Ces éléments d’attractivité de notre territoire ont été au cœur des 
discussions lors d’un séminaire mobilisant les élus mi-novembre et 
ce pour finaliser le travail déjà engagé depuis quelques mois sur les 
ambitions de notre territoire. L’objectif de ces temps de réflexion 
est double :

• parvenir à dégager les orientations souhaitées pour Loire-Authion 
demain, en prenant en compte ses forces et fragilités,
• inscrire les atouts de Loire-Authion dans le projet de territoire de 
l’agglomération et déterminer les enjeux de notre appartenance à 
Angers Loire Métropole.

Vous trouverez dans le dossier de ce magazine la synthèse de ces 
temps de travail.
 
Je vous souhaite une bonne lecture mais aussi de très bonnes fêtes 
de fin d’année
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Gino Boismorin
Maire de Loire-Authion
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La commune de Loire-Authion 
procède à une nouvelle vente des 
biens dont elle n’a plus l’utilité. La 
période de vente aura lieu du 22 au 26 
avril.  La liste des biens, le règlement 
de la mise en vente et le document 
à remplir pour faire une offre seront 
en ligne en avril sur le site de Loire-
Authion.

Restez vigilants quant aux 
démarchages abusifs concernant 
les traitements de charpente ou les 
diagnostics chauffage et humidité. 
Régulièrement, des habitants sont 
importunés par des professionnels 
(ou pas), voire abusés par la signature 
de faux contrats. Sachez que ces 
démarches ne sont jamais initiées 
ou validées par la commune de 
Loire-Authion ou par les communes 
déléguées.

Dès janvier, les familles souhaitant 
inscrire leur enfant à l’école 
maternelle d’Andard doivent faire une 
demande d’inscription et prendre 
rendez-vous avec la directrice de 
l’école, Madame Karine BAUMARD, 
disponible au 02 41 54 98 34.

ALDEV, l’agence de développement 
économique met en œuvre la 
politique « emploi » de la communauté 
urbaine Angers Loire Métropole.  Cette 
politique vise à renforcer l’adéquation 

entre l’offre et la demande d’emploi sur le territoire. Elle s’appuie sur le 
déploiement de dispositifs innovants et de démarches nouvelles.
Chaque année, le rendez-vous incontournable est le forum pour l’emploi 
organisé au Parc expo d’Angers par ALDEV et pôle emploi. La prochaine réunion 
se tiendra le 15 mars 2019.

ALDEV coordonne également différentes actions d’aide, de conseil 
d’accompagnement à destination des chercheurs d’emploi ainsi que des 
accompagnements renforcés vers l’emploi.
Vous êtes à la recherche d’emploi ?
Avec le CCAS Loire-Authion, ALDEV vous invite à une réunion d’information 
collective le Jeudi 24 janvier 2019 à 9h30 au Pôle social, 2 rue Antonio Vivaldi 
à Brain sur l’Authion. 

L’association angevine de scoutisme 
laïque dont le siège social est situé à La 
Daguenière, recherche des encadrants, une 
ou deux personnes bénévoles, pouvant venir 
régulièrement pour animer un groupe de 
18 enfants de 7 à 12 ans dans le cadre d’un 
scoutisme traditionnel laïc, pour des activités 
de plein air principalement. Un diplôme n’est 
pas exigé. 

Les enfants campent sous tente 15 jours en 
camp d’été et durant l’année, sauf pendant la 
période hivernale de la Toussaint à Pâques.

Les week-ends d’activités ont lieu 2 fois par mois le samedi après-midi et le 
dimanche toute la journée. L’absence d’encadrants oblige l’annulation de 
certains week-ends et est donc préjudiciable à l’association.

Un projet pédagogique d’année est envoyé au secrétariat de la Fédération des 
Éclaireuses et Éclaireurs dont l’association est membre.

Vente de matériels 
déclassés

Démarchages abusifs : 
appel à la vigilance

Inscription à l’Ecole 
Maternelle Joseph 
Froger rentrée scolaire 
2018/2019

Votre rdv avec l’ALDEV

Les scouts recherchent 
des encadrants

 Vœux des maires dans les communes déléguées 
• Andard : samedi 5 janvier 2019  – 16 h – Espace Jeanne de Laval
• Bauné : samedi 12 janvier 2019 – 10h – Salle des Fêtes
• Brain-sur-l’Authion : vendredi 11 janvier 2019 – 20h30 – Salle des fêtes
• Corné : samedi 12 janvier 2019 – 18h30 – Espace du Séquoia
• La Bohalle : samedi 5 janvier 2019 – 11h – Salle des fêtes
• La Daguenière : vendredi 4 janvier 2019 – 19h – Salle de l’Écot
• Saint-Mathurin-sur-Loire : samedi 12 janvier – 11h30 – Salle des fêtes
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LES ÉCHOS DU CONSEIL

Marché de gestion des services 
Petite Enfance : multi-accueil, 
relais d’assistantes maternelles, lieu 
d’accueil enfants-parents
Compte tenu de l’expiration du contrat de gestion des services 
Petite Enfance au 1er janvier 2019, un appel d’offres a été lancé 
en juillet 2018 pour confier à un prestataire la gestion du Multi 
accueil, du Relais assistants maternels (RAM) et du lieu d’accueil 
enfants-parents (LAEP).

Prestataire retenu

Le rapport d’analyse des offres a été présenté à la commission 
d’appel d’offres (CAO) le 1er octobre 2018. A l’issue de cette 
présentation, la CAO a choisi de retenir l’offre de la Mutualité 
Française Anjou Mayenne comme la mieux-disante au regard 
des critères de jugement définis pour cette consultation, et de 
lui attribuer le marché.

Projet de construction d’un atelier 
technique – ZA Actiparc
Le projet de construction d’un bâtiment de 600 m² (140 m² de 
bureaux et 460 m² d’atelier) pour les services techniques de 
Loire-Authion dans la zone d’activité Actiparc à Corné va voir 
le jour. Le coût prévisionnel des travaux s’élève à 480 000 € et 
intègre :

• Un renforcement de la charpente et de la membrane 
d’étanchéité pour anticipation de mise en place de panneaux 
photovoltaïques en toiture,
• Une mezzanine au-dessus des bureaux,
• Un renforcement des objectifs d’isolation thermique des 
fenêtres vitrées et une intégration de brise-soleil en façades des 
bureaux situés au sud et à l’est,
• La prise en compte d’une pompe à chaleur.

Ce bâtiment sera achevé au deuxième semestre 2019.

Approbation de la modification de la 
ZAC du Clos de la Motte – Commune 
déléguée de Corné
D’une superficie de 9,8 hectares, ce quartier d’habitation  
offrira de nouvelles possibilités d’accueil. Il doit en particulier 
permettre aux jeunes ménages de pouvoir s’implanter sur la 
commune. En raison de sa situation aux abords directs du bourg 
de Corné, le quartier du Clos de la Motte permet aux futurs 
acquéreurs de bénéficier des services présents dans le centre-
bourg.

Afin de répondre au mieux aux objectifs initiaux, il est 
apparu nécessaire d’opérer quelques adaptations au plan 
d’aménagement général initial sans en bouleverser les grands 
équilibres.

• l’adaptation des typologies d’habitat sur la 2e tranche,
• l’ajustement du tracé des voies de la 2e tranche,
• l’accueil d’une zone résidentielle sur la dernière tranche 
(tranche 4) initialement mixte.

En cohérence avec le projet de ZAC, le programme des 
équipements publics à réaliser au titre des infrastructures, 
de la voirie et des espaces libres et de l’ensemble des réseaux 
a été modifié, des réseaux d’assainissement (eaux usées et 
pluviales), de l’alimentation en eau potable et incendie, des 
réseaux d’électricité, éclairage public, téléphone et gaz. 

Outre la nature des ouvrages, le programme des équipements 
publics définit les caractéristiques, le maître d’ouvrage et le 
gestionnaire de chacun de ces équipements. 

Modification de la composition des 
commissions communales
Suite à la démission du Conseil municipal de Madame Michelle 
Fronteau : 

• Monsieur Michel Couvreux a été désigné pour la remplacer au 
sein de la commission tourisme et relations internationales,
• Monsieur Patrick Vrignaud a été désigné pour la remplacer au 
sein de la commission Lecture publique, musique et spectacle 
vivant. 

Désignation au sein des conseils 
d’administration de la Maison de Loire 
en Anjou et de l’École de Musique 
Vallée Loire-Authion
Suite à la démission du Conseil municipal de Madame Michelle 
Fronteau, Monsieur Gérard Moineau a été désigné pour la 
remplacer au sein de la Maison de Loire en Anjou et de l’École 
de Musique Vallée Loire Authion.

Adhésion au groupement de commandes 
entre Angers Loire Métropole et ses 
communes membres 
Afin d’optimiser la démarche de réduction des coûts, Angers 
Loire Métropole propose depuis 2014 aux communes de 
la communauté urbaine d’adhérer aux groupements de 
commandes existants entre ALM et Angers. Cinq conventions 
de groupements généralistes ont ainsi été créées : 

• Fournitures, services et travaux espaces verts 
• Fournitures et prestations informatiques 
• Prestations de services 
• Fournitures courantes 
• Prestations intellectuelles 

Ces groupements ont pour principaux objectifs d’optimiser 
la démarche de réduction des coûts par la massification des 
achats, de faire bénéficier à l’ensemble des membres de 
l’expertise de la collectivité coordinatrice, de peser sur l’offre 
environnementale et sociale des entreprises et de limiter le 
coût et le nombre des procédures de marché public. 

Le conseil municipal a autorisé l’adhésion de la commune de 
Loire-Authion aux cinq groupements de commandes, Angers 
Loire Métropole étant le coordonnateur.

Il a également autorisé le maire de Loire-Authion, dans le 
respect du budget : 

• à prendre toute décision concernant l’opportunité d’être 
partie prenante aux contrats sur les familles d’achats 
proposées par le coordonnateur dans le cadre de ces 
groupements, 
• à prendre toute décision sollicitée par le coordonnateur dans 
le cadre de la passation des contrats, quel que soit le montant, 
et pour les actes d’exécution prévus à la convention, 
• à signer (ou son représentant) tous les documents liés à cette 
décision. 

Saison culturelle 2018-2019 – Tarif 
partenaire
Un nouveau tarif, appelé « tarif partenaire » a été adopté pour 
la saison culturelle 2018-2019, spécifique aux partenaires 
socioculturels de Loire-Authion. Ce dernier, à 1€, est attribué 
selon une jauge limitée pour chaque spectacle à des 
bénéficiaires du CCAS ou des jeunes inscrits à l’AIDAL. Ces places 
font l’objet d’un travail de fond mené par les travailleurs sociaux 
et les animateurs jeunesse pour accompagner les publics dits 
« empêchés » ou « éloignés » et leur permettre d’accéder à l’offre 
culturelle de Loire-Authion. 

LES ÉCHOS DU CONSEIL
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Les réunions du conseil municipal auront lieu salle Jacky Beillard à Bauné en décembre 2018, puis salle des fêtes de Saint-Mathurin-sur-
Loire à partir de janvier 2019, le 3e jeudi de chaque mois à 20h30.  Téléchargez l’intégralité des comptes rendus sur loire-authion.fr, en 
cliquant sur le bouton « délibérations » depuis la page d’accueil. 
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Unification de la gestion du marais d’Andard et Brain-sur-l’Authion
Environnement
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Installée depuis 1997 à Andard, le pressing de Valérie Chartier 
(Eva Pressing) vient de décrocher le trophée de l’éco-défi des 
commerçants et artisans. Pour obtenir ce trophée décerné par 
la chambre des métiers et artisanat, Eva pressing a répondu à 
trois critères : 
• réutiliser et valoriser en interne ses déchets
• suivre et analyser ses consommations
• mettre en place des systèmes de prévention au niveau des 
stockages de produits et déchets liquides. 
Par exemple, Valérie propose à ses clients de récupérer les 
cintres, elle a créé un tableau de suivi de ses consommations 
d’eau et d’électricité ou encore, elle positionne un bac de 
rétention sous ses bidons de produits, pour parer à toute 
éventualité de fuite, qui partirait dans la nature. 
Et son trophée fait des émules car dans le quartier, d’autres 
commerçants se lancent dans l’aventure et tente de remporter 
à leur tour, un trophée : la cordonnerie, le magasin de fleurs, le 
salon de coiffure ou encore la boulangerie !
Eva pressing, rue Marguerie à Andard ouvert du lundi après-
midi au samedi midi.

Le marais d’Andard et de Brain-sur-l’Authion est un site classé 
Espace Naturel Sensible (ENS) par le Département de Maine-
et-Loire. 

Il comprend : 

• une surface de 56 ha sur Andard qui est essentiellement 
constituée de roselières et de prairies bocagères ayant un 
intérêt fort lié aux habitats présents, notamment vis à vis de 
l’avifaune (Phragmite des joncs, Bruant des roseaux, Chevêche 
d’Athéna...). 

• une surface de 156 ha sur Brain-sur-l’Authion qui est constituée 
en majorité de prairies humides, de cultures et de haies. Ces 
prairies sont implantées dans un réseau bocager bien préservé 
qui place le marais de Brain-sur-l’Authion dans la catégorie 
zone écologique majeure du Parc Naturel Régional Loire Anjou 
Touraine (PNR). 

Avant la création de la commune nouvelle, des plans de gestion 
distincts ont été élaborés par la LPO (Ligue de Protection des 
Oiseaux) pour la roselière d’Andard et par le PNR pour le marais 
de Brain-sur-l’Authion.

Ces actions ont bénéficié de l’aide financière de la Région 
des Pays de la Loire et du Département de Maine-et-Loire qui 
accompagnent les projets de restauration et de mise en valeur 
des ENS.

En 2018 la commune de Loire-Authion a chargé la LPO de 
fusionner les deux plans de gestion en un document unique et 
de poursuivre les actions des plans de gestion, pour la période 
2019-2023 : 

Ces plans de gestion permettent de réaliser les actions suivantes :
• inventaires floristiques et faunistiques pour améliorer les 
connaissances naturalistes
• travaux de restauration et de mise en valeur du site (coupe 
de saules et de peupliers, restauration de mares, fauchage des 
roseaux, plantations de haies, pose de clôtures)
• acquisition de parcelles pour faciliter la préservation du site
• organisation d’animations pour sensibiliser le grand public et 
les scolaires.
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Le pressing d’Andard remporte un trophée de l’éco-défi !

Un règlement Local de Publicité intercommunal pour préserver votre 
cadre de vie

Vie économique et développement local

Les élus d’Angers Loire Métropole ont engagé l’élaboration 
d’un Règlement Local de Publicité intercommunal (RLPi). Il 
s’agit d’un document qui permettra de règlementer, à l’échelle 
de la communauté urbaine, les panneaux publicitaires, les 
enseignes commerciales et les préenseignes.
Le but est d’apporter une réponse adaptée aux besoins 
spécifiques de protection du paysage et de l’environnement, 
tout en garantissant la liberté d’expression, du commerce et 
de l’industrie. L’enjeu principal du RLPi pour la Communauté 
Urbaine sera ainsi de trouver un équilibre entre protection 
de l’environnement et du cadre de vie, attractivité, et 
développement économique.

Plusieurs objectifs seront recherchés dont notamment :

• Protéger les paysages et le cadre de vie, dont les qualités 
sont reconnues sur notre territoire
• Apporter une cohérence d’ensemble au traitement de la 
publicité et des enseignes sur tout Angers Loire Métropole
• Limiter l’impact des dispositifs publicitaires sur le cadre de 
vie en protégeant le patrimoine naturel et bâti d’intérêt, tout 
en permettant certains dispositifs de manière encadrée et 
adaptée à leur environnement
• Contribuer à la mise en valeur des entrées de ville et 
assurer la qualité visuelle et paysagère des principaux axes 
structurants

• Améliorer l’attractivité économique du territoire en 
encadrant de manière qualitative les enseignes et améliorant 
leur lisibilité
Angers Loire Métropole est accompagnée d’un bureau 
d’études spécialisé pour élaborer ce document stratégique qui 
comportera un rapport de présentation et un règlement écrit 
et graphique.
Pendant la phase d’élaboration du projet, une concertation 
spécifique associant le grand public, les professionnels de 
l’affichage, les commerçants et les associations intéressées 
sera en mise en place.

Les modalités d’information et de 
concertation :
• Sur le site internet : www.angersloiremetropole.fr
• Dans le Magazine « Métropole »
• Mise à disposition d’un dossier de concertation et 
d’un registre d’observations au siège d’Angers Loire 
Métropole et dans les mairies des communes
• Organisation d’ateliers participatifs et d’une réunion 
publique finale
• Une adresse mail dédiée pour les remarques 
écrites de la concertation est en cours de création 
(rlpi@angersloiremetropole.fr).
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Éducation Artistique et Culturelle en Loire-Authion Le Circle Song de l’EMVLA
Dans le cadre de son projet artistique et culturel de territoire et en lien avec les acteurs du territoire, la commune 
de Loire-Authion construit son plan local d’éducation artistique et culturelle à destination des habitants de la petite 
enfance aux personnes âgées. 

Après 14 ans d’existence, l’Espace Art Contemporain À Vous de Voir a cessé son activité. Début octobre, afin de 
clôturer cette aventure, un « finissage » y a été organisé. L’occasion de partager un dernier moment avec les artistes 
qui y ont exposé et de les mettre à l’honneur. Pour ce finissage, 36 artistes avaient répondu présent, pour exposer 
une œuvre ou présenter une performance.

Forte de la présence de 235 élèves inscrits cette année, l’EMVLA (École de Musique Vallée Loire-Authion) a mis en 
place plusieurs projets pour la saison 2018-2019, dont notamment le Circle Song.

Culture

L’espace AVV 
en chiffres

14 ans d’existence

280 artistes exposés

+ de 20 500 visiteurs 

dont 1 823 en 2017

Rencontres professionnelles

REGARDS CROISÉS | Anne Levillain & Sophie 
Bouchet – Exposition Septembre 2017

L’art contemporain en Loire-Authion : 
et maintenant ?

L’association A Vous de Voir avait pour objectif 
d’œuvrer à la promotion de l’art contemporain et 
au soutien des artistes, professionnels ou amateurs, 
dans leur démarche et leur engagement artistique. 
la commission culture a décidé de poursuivre une 
réflexion sur pour sa valorisation sur l’ensemble de 
la commune, dans la lignée du travail réalisé par 
l’association A Vous de Voir et afin de l’étendre au 
territoire de Loire-Authion en partenariat avec les 
acteurs de ce secteur.

VIVRE À LOIRE-AUTHION

L’Espace d’art contemporain A Vous de Voir a fait son finissage

Agenda culturel
Toute l’année, la saison culturelle de Loire-Authion propose des spectacles pour toute la famille !

Samedi 15 décembre – 20h30 : Trio Alagoas – Salle de l’Écot, La Daguenière
Dimanche 13 janvier – 16h : Par le bout du noz, Collectif A l’Envers – Salle Jacky Beillard, Bauné
Samedi 19 janvier – 20h30 : Un dîner d’adieu, Les Arthurs – Salle Jeanne de Laval, Andard
Vendredi 8 février – 20h30 : Le petit détournement – Théâtre en Bois, Brain-sur-l’Authion
Samedi 23 février – 20h30 : Olen Talvi, ZEL – Espace du Séquoia, Corné

Le catalogue de la saison culturelle est disponible dans les mairies, les bibliothèques/médiathèques et les commerces du territoire 
et sur loire-authion.fr. 
Billetterie en ligne sur loire-authion.fr et auprès du service Action Culturelle : 02 41 57 47 77 / culture@loire-authion.fr / Vente sur place 
le mercredi de 8H30 à 12H et de 15H à 17H30
Les abonnements donnent accès à des tarifs préférentiels dès l’achat de 2 spectacles.

Un plan d’éducation artistique et culturelle en construction !

L’éducation artistique et culturelle (EAC) est au carrefour du 
voir, du faire et du comprendre. Elle comprend l’ensemble des 
actions artistiques et culturelles permettant de rencontrer des 
artistes et des œuvres, de pratiquer et ainsi de développer sa 
curiosité et sa sensibilité. A destination de différents publics, 
l’EAC permet une réduction des inégalités d’accès à la culture.

Suite à un diagnostic qui a permis de recenser les actions déjà 
menées sur le territoire, la commune travaille à la mise en place 

d’un plan qui permettra de coordonner et renforcer l’existant 
et de développer de nouvelles actions. Réfléchi autour de trois 
axes (enfance et jeunesse / cadre familial et pratiques artistiques 
amateurs / petite enfance et public empêché), il permettra 
de proposer une offre commune à l’ensemble du territoire en 
prenant en compte ses spécificités dont l’éloignement entre les 
communes déléguées qui peut freiner la mobilité des publics et 
des projets. 

Des rencontres professionnelles pour échanger et se projeter

L’éducation artistique et culturelle s’entend tout au long de la vie, 
de la petite enfance au troisième âge. Ainsi, différents acteurs sont 
impliqués dans ce projet : animateurs des différents temps de vie, 
enseignants, intervenants artistiques et culturels, bibliothécaires, 
associations de pratiques artistiques, élus, habitants du territoire. 
Le 20 novembre, un temps de rencontre professionnelle au 
Théâtre en Bois a permis de partager le scénario en cours avec 
les différents acteurs et de découvrir deux autres projets de 
territoires situés dans le grand ouest. La réflexion s’est poursuivie 
le 26 novembre avec la mise en place d’ateliers pour échanger et 
croiser les pratiques.

Ce travail se poursuivra jusqu’à début 2019 et permettra de 
lancer un plan local d’éducation artistique et culturelle à partir 
de  septembre 2019.

En association avec le SIAM (Syndicat intercommunal Arts et 
Musique), l’EMVLA a mis en place un projet intitulé Circle Song : 
un principe de chant en groupe où les chanteurs débutants ou 
confirmés sont disposés en cercle et font « tourner » un motif 
chanté de base, inspiré d’influences africaines, latines, groove, 
folklore traditionnel ou jazz. Les chanteurs improvisent tour à 
tour. 
Le SIAM et l’EMVLA proposent donc autour de cette thématique 
et tout au long de la saison 2018-2019, des médiations tout 
public, des séances pédagogiques pour les musiciens amateurs, 
des programmations de spectacles d’artistes invités et des temps 

de formations auprès des professionnels de l’enseignement 
artistique. A Loire-Authion, c’est l’artiste Line Tafomat (Collectif 
Inna Onda) qui intervient auprès des publics. 

Rendez-vous…
Un concert d’Inna Onda, avec restitution du travail des 
chœurs en première partie de soirée, aura lieu le samedi 
30 mars 2019, à 20h30 à l’espace du Séquoia à Corné.

Culture
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Le premier week-end de septembre avait lieu la traditionnelle Foire Saint Gilles à Bauné. Celle-ci a connu un fort 
succès cette année, puisqu’elle a accueilli près de 15 000 visiteurs sur deux jours, et quelques 1 000 spectateurs 
pour le feu d’artifice, tiré le samedi 1er septembre.

Dimanche 21 octobre 2018, la première édition de la course nature LA’titude a réuni 520 coureurs (sur deux 
parcours de course : 10 km et 18 km) et près de 440 marcheurs (sur deux parcours de randonnée : 5 km et 12 km).  

Cette année, c’est le thème du Moyen-Âge qui a été mis en 
avant : des animations médiévales ont eu lieu pendant tout 
le week-end, pour le plus grand plaisir des familles présentes 
(reconstitution d’un camp médiéval avec différentes animations 
autour de jeux de plateaux, broderie de Bayeux, cuisine et 
breuvages d’époques, travail du cuir, du bois et de la laine, 
techniques de couture, calligraphie…). Les animaux étaient 

aussi mis à l’honneur, avec 
non seulement la présence 
d’une ferme pédagogique, 
mais aussi un spectacle 
d’oiseaux en vol libre et 
un spectacle équestre de 
dressage et de voltige.

Enfin, le vide-greniers et 
la foire commerciale ont 
connu un vif succès, tant 
au niveau du nombre 
d’exposants que de 
visiteurs et la fête foraine 
a ravi les plus petits autant 
que les plus grands. Le 
tout s’est déroulé sous un 
grand soleil !

Pour remercier les bénévoles de leur engagement et  aide 
dans l’organisation de cet événement majeur du territoire, le 

9 novembre dernier a eu lieu à la salle des fêtes 
de Bauné une soirée de bilan de la Foire. Le 
service Événementiel et le Maire, Gino Boismorin 
ont salué la réussite de l’édition 2018, grâce aux 
efforts réunis des agents, élus de Loire-Authion et 
bénévoles. 

Tous ceux qui souhaitent participer aux 
prochaines éditions sont chaleureusement 
invités à se manifester auprès de la mairie 
déléguée de Bauné.
Rendez-vous l’année prochaine !

 
C’est Mathis Lecoq-Houssais qui arrive en tête du 10 km, en 
32 minutes et 50 secondes. Perrine Rosala-Humeau, première 
féminine de cette course, termine les 10 km en 38 minutes et 14 
secondes.
Du côté du 18 km, c’est Joffrey Ginoux qui remporte la course en 1 
heure, 5 minutes et 36 secondes. La première féminine, Mathilde 
Rochereau, termine les 18 km en 1heure, 20 minutes et 52 secondes.

Bravo à eux…

Course nature LA’titude : une première édition réussie ! Grand succès pour la Foire Saint Gilles !

Toute la matinée, les sportifs 
se sont côtoyés dans une 
ambiance détendue, voire 
festive, grâce à la présence de 
la fanfare Samba Baladi, qui a 
su motiver et réchauffer toutes 
les personnes présentes. De 
plus, le village d’animations 
proposait lectures à voix 
hautes et démonstrations sportives.

Partenaires, bénévoles, élus et agents : une organisation 
millimétrée

Le collectif Téléthon de Loire-Authion était présent sur le site 
du complexe sportif de Corné, avec non seulement un stand 
de présentation et de renseignements, mais également avec 
3 joëlettes (1 au départ de la course et 2 pour la randonnée). 
Pour chaque inscription à la course ou à la randonnée, 1€ a 
été reversé au collectif Téléthon.
L’ASBA, le club d’athlétisme de Saint-Barthélemy-d’Anjou, 
était le support technique de la course et s’est notamment 
occupé du chronométrage de tous les participants. 
De nombreux bénévoles, des partenaires, ainsi que plusieurs 
élus et agents de la commune ont œuvré au bon déroulement 
de ce nouvel événement, qui a rencontré un franc succès !

Événementiel Événementiel
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Retour sur les commémorations du 11 novembre Des mini-chantiers de jeunes proposés par l’Aidal et la commune

Cette année 2018 a marqué le centenaire de la fin de la Première Guerre Mondiale. 
A cette occasion, a été organisé le Relais Angevin de la Mémoire, auquel deux 
jeunes Loire-Authiens ont participé pour représenter leur commune. 41 coureurs 
angevins ont porté chacun successivement la flamme du souvenir, prélevée 
sur la tombe du Soldat Inconnu sous l’Arc de Triomphe le 8 novembre. Sans 
interruption, pendant 3 jours et 2 nuits et par relais d’une dizaine de kilomètres, 
les coureurs ont relié Paris à Angers. L’arrivée de ce relais a eu lieu le samedi 
10 novembre sur la place Leclerc, à Angers à 18h, en présence des maires de 
l’agglomération angevine. La flamme a ensuite été ramenée pour la cérémonie 
du 11 novembre à Loire-Authion. .

La cérémonie du 11 novembre prenait une forme différente cette année 
en Loire-Authion. En effet, chacune des communes déléguées (sauf Saint-
Mathurin-sur-Loire) a procédé au traditionnel dépôt de gerbe au monument 
aux morts. Puis une cérémonie Loire-Authion a eu lieu à Saint-Mathurin-
sur-Loire, avec la participation du Conseil Communal des Enfants de Corné, 
de l’Harmonie Municipale et des Anciens Combattants. La cérémonie s’est 
déroulée harmonieusement, rassemblant plus de 350 personnes.

Événementiel Enfance – Éducation

Témoignages de jeunes
« Très bonne expérience, 
je me suis sentie utile»
Anaïs

«J’ai passé une très 
bonne semaine»
Théo

«J’ai aimé tout faire en 
particulier de conduire 
la tondeuse»
Camille

Retrouvez en page 16 de votre magazine le portrait des deux coureurs 
de Loire-Authion : Marine Bonneau et Quentin Andrillon.

Le Relais Angevin de la Mémoire est arrivé le 10 novembre

Cérémonie de commémoration du 11 novembre à Loire-Authion

Pour cette première année, les mini-chantiers jeunes se sont déroulés 
sur 2 semaines :

• Du 23 au 27 juillet avec 2 jeunes (1 garçon et 1 fille)

• Du 27 au 31 août avec 9 jeunes (5 garçons et 4 filles)

Les chantiers ont eu lieu au sein des services techniques de la commune 
ainsi qu’au chantier du Bricolab de Corné. Les missions des jeunes ont 
été diverses (ponçage, peinture, tonte, arrosage, désherbage, marquage 
routier...), l’objectif étant de leur donner à tous une première approche 
et une vision du monde du travail.

Le bilan de ces premiers mini-chantiers est très positif, à la fois du 
côté des jeunes, mais aussi du côté des encadrants ou des agents des 
services techniques : bonne ambiance, bon accueil des jeunes, bonne 
intégration au sein des services. Les adolescents ont fait preuve d’une 
grande sympathie et d’un fort intérêt pour le travail réalisé. 

D’autres chantiers seront organisés courant 2019.

VIVRE À LOIRE-AUTHION

Les travaux de la Croix de Bois se poursuivent à Brain-
sur-l’Authion. La première phase (renouvellement des 
réseaux) va s’achever en fin d’année. La seconde phase 
(travaux de voirie à proprement parler) débutera au 
premier trimestre 2019. Le terme de l’ensemble de ces 
travaux est prévu pour courant 2019. 

La phase 1 des travaux de la levée et du centre-bourg 
de Saint-Mathurin se termine en cette fin d’année. La 
seconde phase débutera en mars 2019.

Les travaux de la rue Jeanne de Laval à Andard 
commenceront en début d’année 2019. La rue sera 
pour partie bloquée à la circulation (sauf riverains) 
et une déviation ou une circulation alternée sera 
mise en place pour quelques mois. 

Travaux rue de la Croix de Bois
Travaux sur la levée et dans le 
centre-bourg – Commune déléguée 
de Saint-Mathurin-sur-Loire

Travaux rue Jeanne de Laval – 
Commune déléguée d’Andard

Travaux en bref

Durant l’été 2018, l’AIDAL et la commune de Loire-Authion ont mis en place des mini-chantiers, destinés aux 
jeunes de la commune. Durant ces chantiers, il était proposé aux adolescents d’aider les employés communaux 
des services techniques, manifestations ou espaces verts à effectuer des travaux pour la commune. En échange 
de cinq matinées consécutives de travail (8h à 11h30), les jeunes ont pu recevoir 75€ d’argent de poche. Ces 
mini-chantiers étaient également l’occasion pour eux de se faire une première expérience professionnelle. Les 
objectifs de ces chantiers, en plus d’acquérir une expérience professionnelle, étaient d’impliquer les jeunes 
dans l’amélioration de leur cadre de vie, de favoriser leur citoyenneté, de les sensibiliser aux notions d’utilité 
collective et au respect des services communaux, de les valoriser par le travail réalisé et d’améliorer l’image et le 
comportement des jeunes dans la commune
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Retour sur les repas des aînés
Action sociale

 
Si vous souhaitez vous investir en tant que 
bénévole ou profiter du bricolab’ en tant 

qu’utilisateur, contactez l’Aidal au 02 41 68 15 62 
bricolab@aidal.fr ou www.bricolab-aidal.fr

Contacts

Un grand Bricolab bientôt sur la commune
Action sociale

Vous profitiez peut-être déjà, depuis plus d’un an, des ateliers Bricolab’ chaque mardi et jeudi, au cyber-centre de 
Corné ? Durant le premier trimestre 2019, vous pourrez profiter d’un véritable Bricolab plus spacieux. Les repas des aînés des communes déléguées d’Andard, Brain-sur-l’Authion, Bauné, Corné, La Bohalle et la 

Daguenière, avaient lieu les 6 et 7 octobre derniers. Comme toujours ils ont rencontré un vif succès. Le repas des 
aînés de Saint-Mathurin-sur-Loire aura lieu le 20 janvier, en raison des travaux de la salle des fêtes.  

Un Bricolab’, qu’est-ce que c’est ? 

Bricolab’ pour Bricolage Collaboratif Laboratoire Loire-
Authion ! Ces quelques mots résument à eux seuls le concept 
de ce futur lieu, co-développé par l’Aidal et un groupe de 
bénévoles. 
Dans le Bricolab’ de Loire-Authion, vous trouverez de 
nombreux outils de création : machines numériques ou 
outillage professionnel, afin de créer vos projets et prototypes 
en tout genre. Vous y trouverez également l’entraide, 
l’échange et la collaboration qui permettent non seulement 
de passer un bon moment, mais en plus d’améliorer votre 
projet et d’enrichir votre savoir-faire. 

Pourquoi un Bricolab’ ?

Des ateliers Bricolab’ étaient déjà proposés chaque mardi et 
jeudi au cybercentre de Corné. L’endroit, trop petit, permettait 
d’accueillir 3 à 4 personnes en même temps. A partir de la mi-
janvier, ce sont 30 à 40 personnes qui pourront échanger et 
travailler ensemble dans un local de 250 m² (l’ancien local 
des pompiers de Corné). L’espace est actuellement en phase 
de réhabilitation par la quinzaine de bénévoles qui cogère le 
projet avec l’Aidal. 

Qu’y trouverez-vous ?

Des machines à coudre, une brodeuse numérique, une fraiseuse 
numérique, des imprimantes numériques, une découpe laser 
et également de l’outillage professionnel « habituel ». Mme 
Roselyne Coupeau, directrice de l’Aidal, nous en dit plus : « Il s’agit 
d’ouvrir ce lieu aux particuliers, aux habitants ayant un projet à 
réaliser, aux enfants (dès 7 ans) mais aussi aux professionnels 
qui souhaitent réaliser des prototypes… L’objectif est de faire 
de ce lieu, un lieu ouvert, de partage de connaissance et de 
collaboration constructive. Deux à trois salariés de l’Aidal ainsi 
que des bénévoles seront présents à chaque permanence. Des 
ateliers thématiques seront proposés régulièrement et une 
monnaie interne (le clou) sera créée pour valoriser le temps 
passé par les bénévoles. Plus qu’un atelier de construction 
matérielle, c’est aussi un atelier qui « construit l’humain » ! 
Cet endroit accueillera également les « repair café » une fois 
par mois et une salle d’initiation informatique. Le cybercentre 
actuel sera réutilisé pour accueillir les TAP de Corné.

VIVRE À LOIRE-AUTHION
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Le territoire de Loire-Authion : 
orientations et ambitions

Après plusieurs séminaires de travail, dont le dernier a eu lieu le 
17 novembre 2018, les élus ont pu dégager une vision partagée du 
territoire : les fragilités à améliorer, les forces sur lesquelles s’appuyer et 
définir les priorités de cette fin de mandat. Cette démarche a également 
été l’occasion d’évoquer la manière dont Loire-Authion peut contribuer 
au projet du territoire Angers Loire Métropole. 

Pouvez-vous nous en dire 
plus sur votre parcours de 
coureur ?

M.B. : Je pratique la course 
à pied depuis l’âge de 7 ans 
environ, au club d’athlétisme 
de Saint-Barthélemy-d’Anjou. 
Je n’ai pas pu reprendre de 
licence cette année car je vis 
sur Paris, mais je continue bien 
sûr de pratiquer. J’ai participé 
notamment à la course nature 
LA’titude avec Quentin. Moi sur 
le 18km et lui sur le 10km. J’ai 
terminé troisième féminine.

Q.A. : Pour ma part, je suis 
plutôt habitué à courir après un 
ballon ! Je pratique le football 
depuis 13 ans à l’Entente 
Sportive Andard Brain. Je me 
suis donc entraîné pour le 
relais angevin de la mémoire et 
j’avoue prendre goût à la course 
à pied désormais. Nous avons 
eu la chance d’être entraînés 
par Tarik Bouzid, coureur de 
grande renommée.

Pourquoi avez-vous souhaité 
faire partie du relais angevin de la 
mémoire ?

M.B. : J’aime courir et j’aime l’Histoire. 
Commémorer, se souvenir, je trouve 
cela très important. J’ai entendu parler 
du Relais Angevin de la Mémoire par une 
amie, je me suis dit que le défi pouvait 
être chouette. De plus le fait de courir 
nuit et jour, de faire partie d’une grande 
équipe, ce concept me plaisait.

Q.A. : Pour ma part, c’est également le 
défi sportif qui m’a attiré, ainsi que le 
fait de courir pour le devoir de mémoire. 
On nous apprend depuis tout petit 
l’Histoire de la France, je trouve cela 

important de contribuer au souvenir 
et à la commémoration de ce genre 
d’événement.

En dehors de la course à pied, quel est 
votre parcours ?

M.B. : Je suis née à Angers mais j’habite 
Brain-sur-l’Authion depuis mes 5 ou 6 
ans. Je viens de terminer un master en 
marketing digital et je travaille à Paris 
à l’heure actuelle. Je commence à 
découvrir et prendre goût aux randos en 
montagne !

Q.A. :  J’habitais Angers et suis arrivé 

avec mes parents à Andard en 2006. Je 
suis en première année de licence info-
com à la Catho.

Le sport est une histoire de famille ?

M.B. : Un peu car j’ai deux petites sœurs 
qui courent également, ainsi que ma 
mère assidument et mon père, plutôt le 
week-end !

Q.A. :  le sport est aussi très présent 
dans ma famille puisque j’ai deux frères. 
L’un pratique le football, comme moi, et 
l’autre est judoka.

Marine et Quentin : courir pour ne pas oublier !
Marine Bonneau et Quentin Andrillon sont les deux Loire-Authiens qui ont représenté la commune lors du relais 
angevin de la mémoire. Ce relais organisé par Angers Loire Métropole, afin de commémorer le centenaire de la guerre 
14-18, a vu 41 jeunes représentant les communes de l’agglo, parcourir Paris-Angers entre le 8 et le 10 novembre 
dernier. Une course de 350 km, pour que chacun, jeune ou moins jeune, se souvienne.
Marine et Quentin, qui ne se connaissaient que très peu avant le relais, nous parlent d’eux et leur passion.

Marine Bonneau et Quentin Andrillon

DOSSIER
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       La parole à…
Gino Boismorin, 
maire de Loire-Authion

La commune de Loire-Authion bénéficie d’une situation 
géographique favorable, entre Angers et Saumur. Adossée à 
la Loire, traversée par l’Authion, elle est riche de ses paysages 
et d’un patrimoine naturel remarquables, d’une histoire 
singulière étroitement liée à sa géographie, d’une économie 
du végétal spécialisé, d’un tissu associatif dynamique. 
Territoire attractif par la qualité de son cadre de vie, par 
son appartenance au bassin de vie et économique angevin, 
par les services qui y sont proposés et les animations qui 
y sont organisées, il accueille une population sans cesse 
croissante.
Ses forces sont aussi ses faiblesses car ce territoire est 
fortement contraint par un Plan de Prévention du Risque 
Inondation qui limite son développement au Sud. Un mal 
pour un bien toutefois car le risque existe et doit être pris en 
compte et il impose une sobriété dans la consommation du 
foncier agricole et naturel au Sud. Toutefois cette contrainte 
reporte au Nord le développement futur de la commune.

Loire-Authion se doit donc de développer ses actions 
dans une triple direction :
1 L’accueil d’une population croissante avec des 
programmes d’habitat alternatifs et une adaptation des 
infrastructures et de l’offre de services à la typologie de 
cette nouvelle population.
2 Le développement de l’emploi, facteur d’attractivité et de 
vitalité de notre territoire via nos zones économiques qu’il 
faut conforter, également via le développement touristique. 
3 La préservation de nos espaces naturels et la qualité de 
notre cadre de vie. Cela passe par une politique volontariste 
sur le plan de leur entretien, par la mise en œuvre de 
solutions douces permettant de préserver une biodiversité 
naturelle. La qualité de notre environnement passe aussi 
par des aménagements comme des liaisons douces entre 
nos bourgs, pour réduire l’utilisation des véhicules.

Notre espace de vie est aussi dessiné par l’agriculture de 
notre territoire. Le challenge est de faire cohabiter un espace 
apprivoisé et des espaces naturels.

En résumé, Loire-Authion dispose d’une panoplie d’atouts 
pour rester un territoire en développement
où il fait bon vivre et prospérer.
Loire-Authion, c’est aussi, depuis le 1er janvier 2018, une 
commune qui a intégré la communauté urbaine d’Angers 
Loire Métropole. 

À ce titre, la dernière séance de travail avec l’ensemble des 
élus du conseil municipal a eu une double ambition : 
1. Étudier la manière dont les atouts de notre territoire 
peuvent s’inscrire aujourd’hui et à l’avenir, dans le 
projet de territoire de l’agglomération. Loire-Authion a 
des qualités et se distingue par :
• Deux filières d’excellence que sont le végétal (autour de 
l’agriculture spécialisée et notamment zone semencière) et 
le tourisme (circuit Loire à vélo, équipement Loire Odyssée, 
espaces naturels et patrimoine bâti)
• Des paysages remarquables : la Loire et la vallée de 
l’Authion
• Un Lycée professionnel leader sur certaines formations
• Des événements emblématiques qui créent du lien et 
qui font connaître notre territoire : la biennale des grands 
fleuves du monde, la foire St Gilles…
• Des associations nombreuses et dynamiques, des 
équipements sportifs en nombre, un projet de centre social, 
un projet de MSAP…
Ce sont là, les axes de développement que nous pouvons 
apporter à Angers Loire Métropole 

2. Les enjeux de l’appartenance à ALM qui sont ressortis 
sont les suivants :
• Valoriser la façade ligérienne ; expérimenter de nouvelles 
approches touristiques (SMART Tourisme)
• Renforcer l’accompagnement des entreprises, compétence 
d’ALM, sur notre territoire
• Conserver un cadre de vie « nature » et préserver la qualité 
de vie de chacun
• Dans le cadre du SCOT et du PLUI, organiser l’articulation 
entre équipements de proximité et structurants (communes 
déléguées ligériennes contraintes par la PPRI et la polarité-
centralité)
• Travailler les mobilités vers les équipements et tous 
les services de Loire-Authion et d’ALM, dont l’emploi et 
l’insertion
• Renforcer le partenariat avec ALM sur les transports 
publics multimodaux (fréquences des allers et retours)

L’identité Loire-Authion
Valoriser les richesses et spécificités du territoire, 
notamment : les paysages et le patrimoine 
naturel remarquables, l’activité agricole dont le 
végétal spécialisé, les évènements emblématiques, 
le tissu (la dynamique) associatif(ve). 

Les services à la population
• Assurer un bon niveau de services et 
équipements sur le territoire à travers 
notamment les projets de construction d’école (Bauné 
et Corné), l’analyse d’opportunité d’une restauration 
collective, la mise en œuvre d’un centre social-citoyen, 
la mise en œuvre du projet vie associative, l’analyse 
d’opportunité d’un projet gérontologique.
• Maintenir une « vie de village » à travers : des centres-
bourgs attractifs grâce à des services de proximité et des 
aménagements qualitatifs, des centres-bourgs sécurisés 
en termes de circulation et de stationnements, des 
animations locales

Exister au sein d’Angers 
Loire Métropole
• En consolidant et développant l’attractivité de 

Loire-Authion au sein d’Angers Loire Métropole.
• En apportant une contribution au projet de la 
communauté urbaine.
• En optimisant les retombées du développement 
d’Angers Loire Métropole sur notre territoire. 

L’aménagement du territoire
« Dessiner » Loire-Authion demain. En d’autres 
termes, formaliser les grands principes de 

l’aménagement de ce territoire. En clarifiant :
• La fonction de la polarité « Andard / Brain-sur-l’Authion 
Corné » au sein de Loire-Authion et celle des autres 
communes déléguées.
• Quels sont les services et équipements structurants et les 
services et équipements de proximité.
En questionnant : 
• La mobilité et les déplacements.
• L’impact du numérique (fibre optique et dématérialisation) 
en termes d’accessibilité et d’organisation des services.

Poursuivre le calibrage et la structuration de 
services administratifs et techniques adaptés 
aux besoins du territoire, en capacité d’absorber 
le travail opérationnel jusqu’ici porté par les 
nombreux élus dans la perspective de 2020 et ainsi 
d’accompagner l’ambition de développement.

Garantir la soutenabilité fiscale et financière du 
bouquet de services proposés sur le territoire.

A l’aube des élections de 2020, qui engendreront 
une baisse significative du nombre d’élus au 
conseil municipal (35 au lieu de plus de 110 
aujourd’hui), les élus de Loire-Authion se 

questionnent sur la place du citoyen et comment organiser 
la démocratie demain. Quelle participation des habitants 
aux projets, aux services, aux actions de la collectivité 
faudra-t-il envisager pour faire vivre la commune et les 
projets de Loire-Authion ?

Le territoire de Loire-Authion : 
orientations et ambitions
A cette étape du mandat, après le choix décisif de fusionner 7 communes historiques et une communauté de communes au 
1er janvier 2016 et d’intégrer la communauté urbaine Angers Loire Métropole au 1er janvier 2018, les élus de Loire-Authion, 
se sont donnés pour ambition de consolider et développer l’attractivité de ce territoire à l’Est d’Angers. Un certain nombre 
de priorités ont ainsi été dégagées.
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Objectifs pour le territoire

Ambitions de Loire-Authion
Accueil de nos populations Développement de l’emploi

Espaces naturels et cadres de vie

# Infrastructures# Services
# Mixité

# Solidarité

# Culture

# Foncier

# Mobilité

# Aménagements urbains et paysagers

# PME artisanales et commerciales

# Tourisme

# Agriculture

# Biodiversité

# Développement durable

2

Objectifs en matière de gouvernance



Les noms de rues
Parmi tous les noms de rues de La Bohalle, certains 
sont liés à des personnes ayant marqué leur passage 
dans la commune tels que :

• Rue François Barbier : maire de La Bohalle de 1790 à 
1796. Cette rue a été inaugurée lors de la création du 
lotissement dans les années 80.

• Rue Prosper Amiot : instituteur de 1920 à 1955 à l’école 
libre des garçons. L’école se trouvait à cette époque rue 
de la Sablonnière. De nombreux habitants se souviennent 
encore de leur instituteur. Il avait de nombreuses cordes à 
son arc : poète, peintre, musicien, écrivain.
Une œuvre picturale reste visible sur la commune : le 
décor de scène de la salle de la Salette.

• Rue Léon Euxibie : instituteur à l’école communale de 
La Bohalle (1870 – 1949). Cette rue fut inaugurée en 1980.

• Impasse Gaby Morlay : de son vrai nom Blanche 

Fumelleau. Une personne connue pour ses talents de 
comédienne. Ses parents sont nés en Vendée. Sa maman est 
venue s’installer à la Bohalle avec le frère de Gaby Morlay. 
Aujourd’hui décédés, la maman et le frère de Gaby Morlay 
sont enterrés au cimetière de La Bohalle. Gaby Morlay n’a 
jamais habité La Bohalle. Elle rendait visite à sa mère.

• Square Yolin David : garde champêtre de La Bohalle 
de 1966 à 1994, décédé accidentellement dans l’exercice 
de sa profession. Un homme simple, généreux, travailleur 
qui aimait la nature, était proche des habitants.

• Rue Georges Brault : Colonel Georges BRAULT, ancien 
maire de La Bohalle de 1919 à 1927.

peinture de 
Prosper  Amiot
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 La Bohalle

Nous venons de célébrer le centenaire de 
la fin de la Grande Guerre 1914-18. Les 
américains ont eu un rôle déterminant 
sur la fin de cet épisode tragique de 
notre histoire. Ignorée et mal connue leur 
présence locale est bien réelle de 1917 
à 1919 sur les communes déléguées de 
Loire-Authion.
Durant deux ans, le plus important corps 
étranger (2 millions d’américains) que 
le Maine-et-Loire n’a jamais accueilli est 
présent sans aucun monument pour le 
rappeler. La presse de l’époque a censuré 
les faits. Jean-Paul Merceron s’est penché 
sur le sujet et a écrit un livre « Chronique 
des Américains en Anjou ».  Aussi, les 
archives de la Daguenière relatent la trace 
des américains sur le sol ligérien.

Les logeurs à la Daguenière
Une note du percepteur à l’entête de la 
perception de St-Mathurin fait état des 
indemnités dues pour avoir logé des 
troupes américaines selon une procédure 
à suivre. Elle date du 27 novembre 1917 
et est adressée au maire de l’époque Elie 
Luzerau.

Également trois factures mentionnent les 
éléments suivants : octobre 1918 pour 39 
logeurs, décembre 1918 pour 57 logeurs, 
février 1919 pour 65 logeurs
Le nombre de logeurs est impressionnant 
sachant que le recensement de 
1911 indiquait 769 habitants pour la 
Daguenière. Les particuliers mais aussi les 
sociétés des boules de fort ont participé à 
l’hébergement des américains.

Un cantonnement organisé
Dans les archives figure un croquis du 
plan de la Daguenière avec la disposition 
des maisons occupées, parmi elles trois 
servaient de cuisine pour les popotes des 
officiers et une de cabinet.
Un major de cantonnement était désigné 
dans chaque commune. Adjoint de 
l’officier, il disposait d’un interprète, d’un 
sous-officier et d’un secrétaire. Avec l’aide 
du maire il établissait la liste et distribuait 
les billets de logements. 

Plaintes et dédommagements
Appelés « sammies » ces soldats 
américains ont parfois causé des dégâts 

et la cohabitation n’était pas toujours 
sereine. Témoins de la trace de courriers 
retrouvés :
• Le 29 septembre 1918, un logeur du 
cloteau énumère, dans un courrier adressé 
au maire et au chef du cantonnement, des 
dégradations sur le bâtiment. Il signale 
aussi son inquiétude : le dimanche 24, 
vers 5 heures, il remarque des étincelles 
s’échappant de la cheminée de la maison, 
venant s’éteindre dans le chemin. Il 
demande au maire d’agir pour la sécurité 
de la maison déjà déclarée dangereuse. 
• Le 19 mai 1919 un courrier numéroté 
à l’en tête de « American expeditionary 
Forces Headquaters services of Supply 
» confirme au président de la société « 
la renaissance », qu’il recevra un chèque 
de 1440 francs correspondants aux 
dommages causés aux locaux de ladite 
société après une minutieuse enquête.
Pour en savoir plus un ouvrage richement 
documenté « Chronique des américains 
en Anjou » de Jean-Paul Merceron paru 
en 2017 aux éditions Herault. Disponible 
dans les bibliothèques du réseau.
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 La Daguenière
Des américains en Loire-Authion de 1917 à 1919

Après plusieurs mois d’études, les travaux 
au complexe sportif de Corné ont débuté 
mi-novembre. Les études et le planning 
se sont faits au maximum en concertation 
entre les élus et les associations 
utilisatrices du complexe (notamment les 
clubs de football, de basket et de tennis de 
table).

La volonté est de réaménager une réelle 
salle de convivialité afin de mettre à 
disposition des associations sportives des 
locaux plus adaptés à leurs différentes 
activités, notamment les réunions. Dans 
le même temps, nous allons améliorer le 

bar qui est actuellement ouvert sur le 
stade en le fermant et en installant des 
équipements plus appropriés. 
Les vestiaires et sanitaires seront éga-
lement réhabilités et seront notamment 
mis aux normes d’accessibilité des 
personnes à mobilité réduite. 
Tout ce chantier devrait s’échelonner 
tout au long de cette fin d’année et 
jusque tout début mars. La volonté a 
été de ne pas perturber les activités 
récurrentes des clubs. 
Il ne restera plus qu’à planifier la date de 
l’inauguration de ces nouveaux lieux au 
printemps.

 Corné
Travaux au complexe sportif 

 Brain-sur-l’Authion
Les commerçants de Brain et l’animation locale
Il y a un peu plus d’un an, après plusieurs 
mois de travaux d’aménagement, le 
Centre-Bourg de Brain sur l’Authion 
présentait son nouveau visage : 
priorité donnée à la sécurisation de la 
circulation, valorisation des commerces, 
davantage de places de stationnement, 
espace piétonnier accessible à tous et 
faisant notamment référence à la place 
d’autrefois. Au constat, quelques petits 
mois après son inauguration en octobre 
dernier, peut-être enfin favorisé par un 
temps ensoleillé et clément, force est 
d’admettre que ce Centre-Bourg a gagné 
en attractivité et en dynamisme comme 
en témoigne le grand nombre de piétons 
et de voitures stationnées. 
Dans la foulée de la manifestation 
d’inauguration naissait l’association 
des commerçants « Brain de folie ». 
Nous le savons, les commerçants sont 
les premiers acteurs de la vitalité d’un 
Centre-Bourg, individuellement d’une 
part, en tant qu’entrepreneurs et par 
les liens directs qu’ils nouent avec les 
habitants, mais aussi collectivement par 
les coopérations diverses qu’ils peuvent 
soutenir dans l’animation de la vie locale. 
C’est dans cet esprit qu’est né le premier 
grand prix cycliste de Brain qui a eu lieu le 
7 juillet dernier... un   grand succès pour ce 
bel après midi de compétition organisée 

par le Team U Anjou 49 en partenariat 
entre l’association des commerçants 
« Brain de Folie », le club cyclo-rando 
BACR et bien sûr la commune de Brain 
qui s’est mobilisée pour optimiser les 
conditions de coopération entre les 
acteurs. Dans la répartition des rôles de 
chacun, l’association des commerçants 
a pris à son compte la restauration du 
public venu nombreux et des quelques 80 
bénévoles assurant le fonctionnement et 
la sécurité de l’épreuve. Alors rendez vous 
à tous début juillet 2019 pour reconduire 
cette belle épreuve !
Bel après-midi qui a balayé le souvenir 
moins radieux du premier marché de 
Noël de décembre 2017 fortement 
perturbé par une tempête inopportune. 
Qu’importe ! Le deuxième marché de 
Noël des commerçants de Brain sera 
bien organisé cette année, le dimanche 
9 décembre 2018 de 10h00 à 13h30, avec 
bien sûr le père Noël, ses chiens et son 
traineau (avec possibilité de photos), 
des animations «surprise» pour enfants, 
des stands de commerçants et artisans 
locaux : fromages, huitres, crêpes, vin 
chaud, sapins, fruits et légumes), avec 
également la coopération d’associations 
dont celle qui œuvre pour le Téléthon et 
qui prendra part à cette joyeuse fête.

Cela bouge en 
Centre-Bourg !
Le Coccimarket de Brain sur l’Authion a 
rouvert ses portes début septembre dans 
un nouvel écrin : mobiliers neufs, plus de 
500 nouvelles références produits, encore 
plus de bio, de marques nationales, une 
carte de fidélité qui rapporte des euros, 
des promos régulières sur prospectus 
et des  surprises à venir, comme cette 
tombola qui a vu gagner de très beaux 
lots et autres bons d’achats la semaine de 
réouverture…
Valérie et David continuent d’accueillir 
chaleureusement la clientèle du mardi 
au samedi de 8h30 à 12h30 et de 15h00 
à 19h30 (sauf le samedi 19h), ainsi que le 
dimanche de 9h00 à 12h30.
Les fêtes de fin d’année se préparent : 
la carte du rayon traiteur est disponible 
depuis début novembre.
Et ne pas oublier de visiter la page 
facebook « coccimarket Brain » : des infos 
attendent … Autre nouveauté au Centre 
Commercial de l’Eglantine, le salon de 
coiffure « Brin de folie » ouvre désormais 
le lundi après-midi de 14h à 18h pour 
le plus grand plaisir d’une clientèle 
nombreuse et fidèle… qu’on se le dise ! 



Dans plusieurs quartiers et 
lieux-dits de Bauné, la tradition 
de « fête des Voisins » se 
perpétue d’année en année : à la 
Perraudière, au Noyau, à la place 
de l’an 2000… Ces rencontres, 
organisées par les habitants 
avec, parfois, l’aide logistique de 
la mairie pour fermer les routes 
ou pour du prêt de matériel 
permettent de tisser les liens 
de voisinage et de faire vivre le 
quartier.

Cette année, pour la septième 
année consécutive, 35 habitants 
du lieu-dit la Perraudière se sont 

réunis fin septembre à Malagué, 
base nautique de la commune 
voisine. Le repas « à la bonne 
franquette » et les jeux se sont 
prolongés jusqu’à tard dans la 
nuit.
Chasse au trésor, quizz, jeu de 
corde, course entre petits et 
grands et la bonne humeur : tous 
les ingrédients ont été réunis 
pour réussir cette édition 2018. 
Le rendez-vous est donné à 
l’automne prochain !

 Bauné
Le repas des voisins

Fête voisins Bauné
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 Saint Mathurin-sur-Loire
Bienvenue à la famille EID !

Hommage aux poilus Mathurinois

Retour sur l’inauguration de la boire du Râteau

Depuis 2 ans maintenant, la commune 
déléguée de St-Mathurin-sur-Loire met à 
disposition un logement à l’association 
SAMVA (Solidarité Accueil Migrants 
Vallée Authion) qui prend en charge et 
accompagne les migrants qui arrivent 
sur notre territoire. L’association a 
d’abord accueilli une première famille, 
désormais relogée à St-Barthélémy-
d’Anjou, et vient d’installer une nouvelle 
famille, la famille Eid, dans la maison 

laissée vacante depuis le printemps. 
Arrivés en juillet, cette famille de 6 
personnes (les parents, les deux enfants 
et les mamies) intègre peu à peu la vie de 
la commune. Les enfants sont scolarisés 
à l’école des Sternes en CM1 et CE1 et 
pratiquent, pour l’un, le foot au club de 
SaintMathMenitRé et pour la deuxième, 
la gymnastique avec l’association Perce 
Neige. Ils parlent désormais français 
couramment et ont sympathisé avec 

leurs camarades de classe. Les parents, 
eux, prennent des cours de français, 
deux fois par semaine, à domicile avec 
des bénévoles de l’association et à la 
bibliothèque Mathu’lu avec les bénévoles 
de la bibliothèque. Les démarches sont 
en cours pour leur permettre d’obtenir 
un statut leur ouvrant par la suite des 
droits sociaux et la possibilité de trouver 
un emploi. 

Afin de répondre au plus près des besoins de leurs clients, trois commerces d’Andard se sont agrandis cette année 2018.

A l’occasion du centenaire de l’armistice 
de la guerre 14-18 a été publié le 
« Mémorial des Poilus de Saint-Mathurin-
sur-Loire » qui retrace l’histoire de tous 
les hommes de la commune déléguée 
durant la guerre. On y retrouve les 
parcours souvent mal connus des grands-

pères et grands-oncles Mathurinois. La 
réalisation de ce livre a occupé pendant 
quatre années des passionnés d’histoire 
de l’association Histoire et Patrimoine 
en Vallée d’Anjou dont René Perisseau 
habitant de Saint-Mathurin-sur-Loire est 
trésorier. Ce livre vient de recevoir le label 

2018 de la « Mission du Centenaire 14-
18 ». Il a pu voir le jour grâce au soutien 
de la commune déléguée de St-Mathurin-
sur-Loire et, lors des commémorations du 
11 novembre, il a été offert par l’auteur au 
maire délégué, Jean-Charles Prono, et au 
maire de Loire-Authion, Gino Boismorin.

Ces dernières années, la colonisation de 
la boire du Rateau par la jussie, espèce 
végétale exotique envahissante, a en-
traîné une réduction importante de ses 
fonctionnalités écologiques. Le conseil 
municipal Mathurinois a pris en février 
2015 une délibération, pour que ce pro-
jet soit inscrit dans le cadre du Contrat 
pour la Loire et ses Annexes 2015-2020, 
allant de Nantes à Montsoreau. Il a 
donc sollicité une étude préalable par 
le Conservatoire des Espaces Naturels 
des Pays-de-la-Loire, et un accompagne-
ment technique du Parc Naturel Régio-
nal Loire Anjou Touraine, afin de respec-
ter les enjeux historiques et écologiques 
de ce site. La Maison de Loire en Anjou, 
pour le panneau pédagogique, la Fédé-

ration de pêche du Maine-et-
Loire, l’association locale les 
Amis de la Loire, sont venus 
s’associer à cette réalisation. 
La restauration a été possible 
grâce au financement à 80% 
de l’Union Européenne et 
l’Agence de l’Eau Loire Bre-
tagne, complétée par la com-
mune de Loire-Authion. Les 
travaux réalisés à l’automne 
2017 ont permis de rétablir 
le potentiel écologique de 

la boire, améliorer la qualité de l’eau 
et du milieu aquatique, améliorer les 

échanges avec la Loire, préserver un pa-
trimoine naturel, culturel et paysager. Le 
futur de ce site : c’est d’abord l’entretien 
avec encore et encore des actions d’arra-
chage de la jussie et autres plantes enva-
hissantes, réalisés demain lors de chan-
tiers d’insertion, mais peut-être ensuite 
par l’organisation de chantiers citoyens. 
Cela passera aussi par l’association Ma-
thurinoise AVALPAMAT, dont l’action est 
de préserver et mettre en valeur le pa-
trimoine local et qui souhaite, suite à la 
restauration de ce site, redonner un ca-
ractère plus portuaire à ce lieu.

 Andard
Les commerces se développent et s’agrandissent sur Andard

Douc’Heure
Le début de l’année 2018 a été un nouveau 
départ pour l’institut Douc’Heure avec 
un changement de locaux permettant 
d’avoir plus de surface pour accueillir 
plus de personnes en même temps afin 
de proposer plus de prestations dans de 
meilleures conditions. En complément 
des services déjà proposés, de nouveaux 
soins du visage et du corps sont à 
disposition comme par exemples :
• un nouvel axe amincissement et 
fermeté grâce à un nouvel appareil « le 
Cryomodel »,
• un espace de manucure avec la 
possibilité de faire du semi-permanent, 
•  la possibilité de venir se détendre à deux 
grâce à l’espace Duo. Deux personnes 
dans la même cabine afin de partager 
un instant de bien-être avec un massage 
ou un soin du visage suivi d’une douche 
sensorielle (diffusion d’huile essentiel, 
musique, luminothérapie).

Super U
Le super U d’Andard est en travaux 
d’agrandissement depuis le mois de mai.
La fin des travaux est prévue pour le 
début de l’année 2019, et en fin d’année 
pour la surface de vente. Avec ce nouvel 
aménagement, la surface de vente passe 
de 2400 m² à 3400 m ² avec de nouveaux 
espaces refaits à neuf :
• l’accueil du drive,
• la poissonnerie et le rayon pain et 
pâtisserie,
• le rayon traiteur qui se voit doté d’une 
création de cuisine pour les préparations 
sur place.
Ces transformations ont déjà généré 
10 créations de poste en attendant de 
futures embauches à venir.
Du côté de la station-service, le lavage 
va être refait entièrement à neuf avant la 
fin d’année avec 2 pistes de lavage haute 
pression et 2 nouveaux portiques.

Tech iT
Début 2018, le magasin Tech iT a profité 
du départ du commerce voisin pour 
s’agrandir et ainsi offrir plus de services 
de maintenance, vente et formation 
informatique. Les mètres carrés gagnés 
ont permis : 
• de créer un atelier plus grand pour 
traiter plus de PC en même temps et ainsi 
accélérer le dépannage des ordinateurs 
et des périphériques,
• d’agrandir l’espace magasin avec plus de 
choix,
• de réaliser un espace formation pour  
des formations conseils à la demande 
(formateur agréé),
• la mise en place du service «  Mondial 
Relay »  en tant que point de retraits et de 
dépôts de colis,
• la mise en place d’un espace Cybercafé 
et découverte de la réalité virtuelle.




